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Procès Verbal de l'Assemblée générale du samedi 20 avril 2024 à Sévery 

 

A 10h15, Martine ouvre la 37ème assemblée générale. 

Présent : 22 membres + 6 membres du comité + 2 invités. 

De nombreuses personnes sont excusées. 

Adoption de l’ordre du jour par l’assemblée à l’unanimité. 

1) Lecture des titres du procès-verbal de l’assemblée général de 2023 (année 2022) 

Indication des points forts de l’assemblée du 29 avril 2023 à Denens. 

Enumération des principaux événements qui ont eu lieu durant l’année 2022, les activités 
au Burkina, les comptes 2022 et le budget 2023. 
 
Adoption du PV à l’unanimité moins une abstention. 

2) Principaux événements de l’année 2023  

En Suisse (par Marie-Claire) :  

- Visite d'Henri Girard en novembre 2022 : 
a) RDV à la Fedevaco pour défendre l’action à Ouahigouya avec les paysans de Barga. 
Après discussion la Fedevaco a accepté le projet d’aide. 
b) Soirée d’information sur le déplacement des habitants de Barga, vidéo sur le concept 
du bocage. 
 

- Visite de Jules Ouédraogo en février - mars 2023 : 
a) Conférence à Cossonay 
b) Cassée de noix au moulin de Severy suivi d’un repas. Cela a également donné lieu à 
des articles dans les journaux régionaux 
c) Diverses activités : tourisme, «stage » panneaux solaires, … 
 

- Activités du comité en 2023 : 
a) Formations par la Fedevaco 
b) Participation à la création de l’association Burkinamis 
c) Tisser des liens fort avec Jules, Henri, Nassirou 

 
- Collaboration avec l’association Agro Sans Frontière : une partie du comité s’est 

retrouvée chez M. Girardet pour partager son expérience et ses actions menées à 
Ouahigouya.  
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Au Burkina (par Olivier) : 

- Explication générale de la situation : 
les villageois sont toujours à Ouahigouya et vivent soit sous tentes soit dans des 
familles. Il y a sur place une très grande solidarité. 
La région de Barga est composée de 13 villages. Le partenaire sur place est Weofinti qui 
fédère 13 villages de la région de Barga. Les 10 autres sont intéressés à rejoindre 
Weofinti. Tous sont touchés par les terroristes. Parmi ces villages certains sont Mossis, 
d’autres sont Peuls. Les villages Peuls sont pour la plupart partis vers le Mali alors que 
les villages Mossi sont partis à Ouahigouya. 
 
Tous rêvent de retourner dans leur village. Et les perspectives ont l’air de s’améliorer : 
environ 400 jeunes ont été formés comme militaire (équipés de fusils) dans le but de 
pouvoir protéger les villages. 
 

- Activités en 2023 : 
2023 a été une année de consolidation de ce qui a été mis sur place en 2022 : 
a)  Appui à la scolarisation : Pour les petits c’est gratuit alors que pour les plus grands 
une scolarité doit être payée. Cela représente plus d’une centaine d’élèves. 
b)  Formation professionnelle : 19 jeunes ont été envoyés en internat dans une école 
professionnelle à Ouagadougou (lycée technique de Saaba). 3 jeunes ont été envoyés à 
l’école du bocage à Guié. 
c)  Formation des femmes : 12 équipes (+6 par rapport à 2022) ont été formées pour 
confectionner et vendre du savon (des kits de démarrage ont été donnés) et 3 femmes 
ont démarré un apprentissage de couture (teinture et tissage), un kit de démarrage à la 
fin de leur formation leur sera donné. 
d)  Maraichage : 0.25 ha de maraichage ont été cultivés autour d’un puits grand 
diamètre. 
e)  Cultures pour les hommes : 2 ha irrigués ont été mis en culture. Cela a produit 
12'000 kg d’oignons et divers autres produits (pommes de terre, haricot, tomate, 
choux, …) 
f)  Nouveauté 2023 : cette année ils ont pu cultiver des surfaces lors de la saison des 
pluies. Cela a représenté 46.5 ha pour 71 familles. Le rendement a été de 1'990 kg de 
sorgho / ha). 
En guise de remerciement à la population de Ouahigouya ils plantent des haies à partir 
d’arbres cultivés dans leur pépinière, ils donnent des cours sur l’utilisation du compost, 
la culture Zaï, … 
 
Le fonctionnement de l’association est plus simple à Ouahigouya que lorsqu’ils étaient 
dans leurs villages. Ils sont tous à Ouahigouya donc ils peuvent facilement se 
rencontrer et des CA (réunion du Conseil d'Administration) ont lieu chaque mois. 
Ils sont conscients des problèmes de tensions, tiraillements entre les différents 
membres, c’est pourquoi ils ont fait appel aux groupements Naam pour discuter de la 
« vie de bon ménage ». 
L’équipe a été renforcée par une animatrice (Mme Samtouma) et un animateur (M. 
Nombo). 
En conclusion l’association est très dynamique malgré que les villageois sont à 
Ouahigouya. 
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Lycée professionnel de Saaba (par Katia) : 

- Explication générale de la situation : 
PSM a envoyé 19 élèves à l’internat du Lycée professionnel de Saaba, 7 garçons et 12 
filles). A la fin du cursus de 3 ans les élèves auront un certificat (on peut le comparer à 
un apprentissage en Suisse). Ils auront alors la possibilité de trouver facilement un 
travail. Le/la meilleur(e) pourra poursuivre les études dans une école d’ingénieur. 
Chaque été des stages doivent être faits par les élèves pour valider leur formation. 
Une jeune fille (Mme Zenabo) supervise les élèves filles de l’internat.  
 
L’école possède une bonne infrastructure : 
bibliothèque, cantine (propre jardin potager, poulailler), arbres fruitiers, salle 
d’ordinateurs, panneaux solaires, … 
 
Plus de 400 élèves fréquentent cette école dont 41 élèves en filière technique (génie 
civil, électricité, couture), 27 enseignants. Plus de 55 enfants sont parrainés depuis la 
Suisse afin de permettre aux plus défavorisés de pouvoir payer leur scolarité. 
L’école est bien ancrée dans le quartier et propose des activités culturelles et de 
sensibilisation pour tous : projection de film, journée thématique (fête des femme, …), 
conférence sur les déchets, … 
 
PSM paie le salaire de Marc (homme à tout faire) pour l’entretien de l’infrastructure 
(bâtiments, jardin) et pour la supervision des garçons de Barga qui sont à l’internat. 

 

3) Comptes 2023 – par Jean-Paul 

Voir le document « Etats financiers 2023 » 

Analyse des produits  

Contribution Fedevaco 50'877.30 aucune contribution de commune n’ayant 
eu lieu cette année. 

Donation 15'212.00 Un gros don de 6'000.- a eu lieu 

Cotisation 5'100.00 En légère diminution 

Manifestations, huile, vin, … 5'912.80  

Total produits 77'102.00 En hausse 

 

Analyse des charges  

Projet Barga 61’642.45 Activités à Ouahigouya 

Développement éducatif 24'512.70  

Frais coordinateur 4'360.40 Salaire et frais de déplacement 

Total charges 90'515.55 En hausse 
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Les charges dépassent les produits. La principale raison est le paiement en novembre 2023 
des frais de formation pour les 19 élèves de Barga pour l’internat (+10 élèves par rapport à 
2022). Cela a représenté une dépense de 17'620.00. 

Le fonds Fedevaco a été utilisé à 100% et le reste a été financé par les fonds propres de 
PSM. La répartition est quasiment de 50% Fedevaco et 50% PSM. 

Les frais administratifs se montent à 7'887.85. Il s’agit de la cotisation à la Fedevaco 
(calculée sur les montants touchés durant les 3 dernières années), les frais de collecte de 
fonds et les frais d’achat de vin, jus de pommes et pressage d’huile (pour revente). 

 

Résultat exploitation  -21'301.30 + frais de banque 

Résultat net -21'599.00  

Fonds propres  68'656.57 Au 31.12.2023 

 

Malgré le résultat négatif il n’y a pas d’inquiétude à avoir car le but n’est pas de thésauriser 
de l’argent alors qu’il y a des besoins au Burkina Faso. 

 

- Rapport de la commission des comptes par Pierre-Olivier Rossier  

La commission s’est réunie le 12 avril 2024. Les comptes ont été reçus avant pour les 
étudier. La tenue des comptes est faite avec brio par le caissier. La commission 
recommande d’accepter les comptes et de donner décharge au caissier et au comité.  
 

- Discussion et adoption des comptes 

Tout est clair, aucune question. 

 

- Adoption 

Acceptation des comptes à l’unanimité. 
Remerciements au caissier qui fait un travail remarquable. 

 

- Élection d’un suppléant pour la commission de gestion 

Renouvellement de : François Magnollay, Etienne Bourcoud 
Election de : Béatrice Sauty 

 

4) Proposition de modification des statuts, article 12 

Il est actuellement noté que l’AG se réunit aussi souvent que nécessaire mais 3 mois au 
plus tard suivant la fin de l’exercice. 

Proposition est faite de changer 3 mois par 6 mois car : 

-  Avec les demandes de la Fedevaco la tenue des comptes et l’établissement du résultat 
se complexifie 
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- La cassée de noix ayant lieu en février, la tenue d’une AG est très proche de cette date 

 

Acceptation à l’unanimité. 

 

5) Démissions / Elections 

Le trésorier veut être déchargé des séances du comité et de la gestion des projets. Il 
continuera néanmoins la tenue de la comptabilité. 
 
Cela fait 5 ans que Martine Meldem et Marie-Claire Gebhard ont été élues. Les statuts 
indiquent qu’un mandat est pour 5 ans, il est donc nécessaire de renouveler leur mandat. 
 
Nouveau candidat : Philippe Hartmann de Lully, nouvellement retraité, de formation 
forestier EPFZ demande à entrer au comité. 
 
Election à l’unanimité de Philippe Hartmann et du renouvellement du mandant de Martine 
Meldem et de Marie-Claire Gebhard. 
 
Il est indiqué que le poste du secrétariat reste à pourvoir. Avis aux membres ! 
 
 

6) Perspectives de l’année 2024 

Des échanges entre Philippe et Jules ont eu lieu pour que Philippe comprenne la 
situation qui prévaut pour les villageois de Barga. Philippe nous fait le compte-rendu de ces 
échanges. 
 
D’ici quelques mois les villageois ont espoir de savoir quand ils pourront retourner dans 
leurs villages. Il faudra donc des moyens pour le retour (semences, restaurer les champs, 
réparer les maisons, relancer l’économie, …) 
 
Un projet a été déposé à la Fedevaco 
Activités sur Ouahigouya tout en faisant réflexion sur le retour dans leurs villages. 
- 40 ha de cultures vivrières avec haies d’arbres et arbustes 
- 2 ha de cultures maraichères 
- Développement des activités pour les femmes (savon, gestion financière, …) 
- Formation agricole pour les jeunes à l’école du bocage 
- Parrainage d'enfants scolarisés (primaire et secondaire) 
- Parrainage de 20 élèves au lycée technique + stage 
- Aides ponctuelles urgentes (tentes, …) 
 
Demandes de la Fedevaco :  
- Créer et améliorer le système de suivi-évaluation du projet 23-25. Ceci n’est pas simple 

actuellement car on est toujours dans une situation hors norme qui nécessite de 
s’adapter 

- Créer et améliorer le système de contrôle interne pour PSM (analyse de risque, plan 
d’action, …). Il s’agit de mieux communiquer à la Fedevaco les informations fournies 
par Terre verte  
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7) Fête / Concert du 24 août 2024 

Une grande fête aura lieu le 24 août 2024 à Apples. Une soirée caritative avec un 
spectacle-concert fait par des professionnels (mis en scène par Simon Romang) aura lieu. 
Une sorte de festival sera organisé avec des stands de boissons et de nourriture. 

Cet événement est organisé avec l’association Song Kombu. Le bénéfice sera partagé 50% 
PSM et 50% Song kombu. 

Cela représente un gros investissement humain et financier. Un comité a été créé 
spécialement pour cet événement. Une recherche de sponsors est en cours, merci aux 
membres de participer à cette recherche de fonds. Des dossiers sont à disposition. 

Et surtout : venez nombreux et faites de la pub ! 

 

8) Budget 2024 (par Jean-Paul) 

Total des charges 82'700.- ; résultat - 5'300.- ; Voir le budget annexé. 

Produits  

Demande à la Fedevaco 70’000.00 Montant supérieur à 2023. 

Donation 12’000.00  

Cotisation 6’000.00  

Ventes (huile, vin, …) 3’000.00  

Total produits 91’000.00 En hausse (2023 : 77'000.00) 

A noter que le budget ne tient pas compte de l’événement du 24 août 2024. 

 

Charges  

Fonds Fedevaco 70'000.00  

Fonds de PSM projets 28’000.00 Proportionnel au montant Fedevaco 

Frais administratif 8'000.00  

Total charges 106’000.00 En hausse 

 

Une perte de 15'000.00 est donc budgétée. Cela est tout à fait raisonnable au vu des fonds 
propres à disposition. 

 

Approbation du programme et du budget 2024 à l’unanimité. 

 

9) Divers et propositions 

Jean-Pierre Baud insiste sur l’importance de la sécurité alimentaire et que ceci est rendu 
possible par les périmètres protégés. Le crédo du retour est donc la remise en état du 
périmètre existant avec la ferme pilote. 
Il demande que chaque membre du comité soit « parrain » avec une personne de Barga 
(paysan) pour qu’il puisse échanger en direct régulièrement via Smartphone. Il regrette 
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qu’on ne passe plus que par Jules, Nassirou et Terre Verte. Et qu’on n'ait plus de lien direct 
avec les villageois. 
Réponse de Martine Meldem : on a bien entendu la demande de Jean-Pierre Baud. 
Toutefois la ferme pilote est prévue pour bien plus que le village de Barga uniquement. 
Donc se concentrer sur Barga (projet initial) n’est plus tout à fait vrai, il faut penser 
régional. 
 
François Magnollay recommande à tous de lire le rapport de Weofinti. Il félicite tout le 
monde car c’est difficile pour tous les acteurs (Jules, Nassirou, comité, …). 
 
Agro Sans Frontière : Robert Girardet (vice-président) indique qu’il est responsable des 
projets en relations avec PSM. Il a pu obtenir des terres, du matériel, puits pour les 
déplacés de Barga. 
Dernièrement a eu lieu la construction d’un local de stockage réfrigéré (le local est 
terminé, reste à faire fonctionner le frigo). 
Félicitations pour le travail réalisé par PSM. 
 
Salutations de l’association des amis de Song Pelsé qui est représentée par 2 membres. 
 
Clôture de l’Assemblée Générale à 12h25. 
 

Le secrétaire de service :  

Olivier von Deschwanden 


